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核心提示

近日召开的对村巡察工作
推进座谈会强调，要扎实深入开
展对村巡察工作，促进解决基层
问题和群众身边问题，以实际行
动巩固党的执政根基。

相关数据显示，2024 年 1
至9月全国纪检监察机关立案
现任或原任村党支部书记、村
委会主任7.7万人，农村“蝇贪
蚁腐”正在侵害广大农民的切
身利益。

随着乡村振兴的全面推
进，农村“三资”（资金、资源、资
产）情况受到了普遍关注。一
方面，国家下拨到乡村的各种
项目资金、衔接资金越来越多，
需要乡村管理好、利用好这些
资金，为群众增福利；另一方
面，脱贫攻坚给许多村留下了
资产，其后续如何运营和维持，
值得高度关注。

如何利用好对村巡察这一
利剑，守护农村“三资”，让农村

“蝇贪蚁腐”无处可逃？记者近
日选取了对村巡察工作成效显
著的南川区进行调查采访。

南川对村巡察

■■新重庆新重庆--重庆日报记者重庆日报记者 刘冲刘冲

1212月月1313日清晨日清晨，，南川区石墙镇南川区石墙镇，，一辆一辆
黄色小客车驶入镇政府大院黄色小客车驶入镇政府大院。。车门打开车门打开，，
南川区委第六巡察组组长何建洪和几位南川区委第六巡察组组长何建洪和几位
同事鱼贯而出同事鱼贯而出。。与当地镇政府工作人员与当地镇政府工作人员
简单致意后简单致意后，，他们来到政府大楼临时开辟他们来到政府大楼临时开辟

出的巡察办公室出的巡察办公室，，一一核对石墙镇下辖各一一核对石墙镇下辖各
村这几年的账目村这几年的账目。。偌大的办公室偌大的办公室，，被几十被几十
个纸箱子占得满满当当个纸箱子占得满满当当，，里面装着数百本里面装着数百本
账本账本。。

在石墙镇的巡察工作已经进行了一个半在石墙镇的巡察工作已经进行了一个半
月月，，““我们做的是一份我们做的是一份‘‘得罪人得罪人’’的工作的工作！！””何建何建
洪强调洪强调。。

对村民们来说对村民们来说，，巡察的介入为他们反映巡察的介入为他们反映
问题增加了一个渠道和解决办法问题增加了一个渠道和解决办法。。

今年今年99月月，，何建洪领衔的南川区委巡察何建洪领衔的南川区委巡察
组进驻楠竹山镇开展巡察工作组进驻楠竹山镇开展巡察工作。。

““领导领导，，我们有问题要反映我们有问题要反映。。””一次一次，，巡察巡察
组工作人员张玉瑞组工作人员张玉瑞、、唐鑫在锅厂村走访群众唐鑫在锅厂村走访群众
时时，，村民王华村民王华（（化名化名））和几个人围了过来和几个人围了过来。。

原来原来，，锅厂村三锅厂村三、、四四、、五社依山分布五社依山分布，，村里村里
的水源位于低处的五社的水源位于低处的五社，，每到用水高峰期每到用水高峰期，，高高
处的三处的三、、四社村民常无水可用四社村民常无水可用。。

村民缺水并非一朝一夕村民缺水并非一朝一夕，，可为何村里迟可为何村里迟
迟不解决迟不解决？？

巡察组找到锅厂村党支部书记张某某巡察组找到锅厂村党支部书记张某某。。
张某某有些无奈地说张某某有些无奈地说：：““近年有一项工程建设近年有一项工程建设
破坏了地下水资源破坏了地下水资源，，没有新的水源没有新的水源，，村里资金村里资金
也不充裕也不充裕，，三三、、四社用水问题只能从长计议四社用水问题只能从长计议。。””

这些轻描淡写甚至有些不负责任的话这些轻描淡写甚至有些不负责任的话，，

自然没能说服张玉瑞和唐鑫自然没能说服张玉瑞和唐鑫。。考虑到考虑到99月正月正
是村民用水高峰期是村民用水高峰期，，他们便避开张某某他们便避开张某某，，自行自行
走访调查了解走访调查了解，，与村民一道商议解决用水的与村民一道商议解决用水的
办法办法。。紧接着他们又核查了锅厂村账目紧接着他们又核查了锅厂村账目，，发发
现锅厂村民生工程资金仍有余量现锅厂村民生工程资金仍有余量，，并不存在并不存在
资金问题资金问题。。

调查结果与张某某的描述并不相符调查结果与张某某的描述并不相符，，随随
后区委第六巡察组向楠竹山镇下达了问题立后区委第六巡察组向楠竹山镇下达了问题立
行立改交办单行立改交办单，，张某某也受到当地政府问责张某某也受到当地政府问责
处理处理。。

““我们用水的问题解决了我们用水的问题解决了！！””11个月后个月后，，巡巡
察组人员收到王华打来的电话察组人员收到王华打来的电话，，““三三、、四社新四社新

建了建了30003000多米的输水管道多米的输水管道，，5353位村民不用争位村民不用争
水了水了！！””

锅厂村的村民用水有了保障锅厂村的村民用水有了保障，，邻近的石邻近的石
墙镇石蛾村一社村民则通过巡察工作解决了墙镇石蛾村一社村民则通过巡察工作解决了
一桩困扰近一桩困扰近1010年的心事年的心事。。

20142014年时年时，，当地村民张必泽从亲戚手里当地村民张必泽从亲戚手里
私人流转了一套石蛾村一社的回迁房私人流转了一套石蛾村一社的回迁房。。可由可由
于建设规划问题于建设规划问题，，当时石蛾村一社总共有当时石蛾村一社总共有1010
户村民未能办理房产证户村民未能办理房产证。。

虽然在农村私人流转住房的现象并不少虽然在农村私人流转住房的现象并不少
见见，，张必泽心里却一直有个张必泽心里却一直有个““疙瘩疙瘩””：：怎么证明怎么证明
这房子是自己的这房子是自己的？？要是中间有个纠纷或者想要是中间有个纠纷或者想

要买卖怎么办要买卖怎么办？？
今年今年，，南川区委巡察组在村社巡察时南川区委巡察组在村社巡察时，，发发

现全区现全区3434个乡镇个乡镇（（街道街道））农村居民集中点农村居民集中点，，均均
存在部分村民没有房产证的问题存在部分村民没有房产证的问题。。

历史遗留问题不是不解决问题的借口历史遗留问题不是不解决问题的借口。。南南
川区立即成立工作专班川区立即成立工作专班，，陆续为陆续为8686个农村居民个农村居民
集中点集中点31003100余户村民办理了不动产登记余户村民办理了不动产登记。。

今年今年99月月，，张必泽终于拿到了属于自己张必泽终于拿到了属于自己
的房产证的房产证，，““看着房产证上印着自己的名字看着房产证上印着自己的名字，，
心里踏实多了心里踏实多了。。””张必泽说张必泽说，，算上他算上他，，石蛾村一石蛾村一
社已有社已有77户村民领到了房产证户村民领到了房产证，，剩下剩下33户房产户房产
证正在办理中证正在办理中。。

进村走访进村走访 困扰村民近困扰村民近1010年的心事解决了年的心事解决了

““除了发现问题除了发现问题，，巡察工作的另一个目的巡察工作的另一个目的
是帮助村是帮助村（（社区社区））用好用好‘‘三资三资’’，，防止资源沉睡防止资源沉睡、、
资金浪费资金浪费。。””刘勇说刘勇说，，近年来随着城镇化率不近年来随着城镇化率不
断提高断提高，，乡村人口不断向城镇聚集乡村人口不断向城镇聚集，，闲置土地闲置土地
成为他们巡察的重点成为他们巡察的重点。。

鸣玉镇中心社区位于南川北部鸣玉镇中心社区位于南川北部，，413413省道省道
从社区穿过从社区穿过，，交通便利交通便利，，但在巡察过程中发现但在巡察过程中发现
有土地闲置有土地闲置。。

““我们也想过发动村民搞产业我们也想过发动村民搞产业，，可年轻人可年轻人
都外出务工了都外出务工了，，社区又缺乏资金社区又缺乏资金…………””中心社中心社
区党总支书记杨豪话里话外透着无奈区党总支书记杨豪话里话外透着无奈，，中心中心
社区虽然早在社区虽然早在20182018年就成立了股份经济联年就成立了股份经济联
合社合社，，可一直没发展出像样的集体产业可一直没发展出像样的集体产业。。

20192019年年，，南川区委巡察组进驻中心社南川区委巡察组进驻中心社
区区，，巡察组工作人员走在田间地头巡察组工作人员走在田间地头，，举目望去举目望去
大片土地长满荒草大片土地长满荒草，，当得知中心社区土地闲当得知中心社区土地闲

置比例竟达到置比例竟达到5050%%时时，，他们的脸色更加严肃他们的脸色更加严肃。。
““其他涉农社区都能发展产业带着老百其他涉农社区都能发展产业带着老百

姓增收姓增收，，你们就没有想到学习学习你们就没有想到学习学习？？””巡察组巡察组
工作人员质问工作人员质问。。

杨豪开始思索怎么破题杨豪开始思索怎么破题。。20212021年年，，他和他和
社区干部先后前往潼南社区干部先后前往潼南、、璧山等区县学习涉农璧山等区县学习涉农
社区产业发展经验社区产业发展经验，，最后达成一致意见最后达成一致意见：：中心中心
社区拥有交通社区拥有交通、、水源优势水源优势，，种植水稻又是村里种植水稻又是村里
的传统产业的传统产业，，可以从发展稻渔综合养殖入手可以从发展稻渔综合养殖入手。。

中心社区的发展思路也得到了上级部门中心社区的发展思路也得到了上级部门
和相关专家认同和相关专家认同，，杨豪等人开始大展拳脚杨豪等人开始大展拳脚：：缺缺

资金资金，，他就和社区干部挨家挨户商议产业落他就和社区干部挨家挨户商议产业落
地后一年内兑付土地租金及分红地后一年内兑付土地租金及分红；；缺人手缺人手，，他他
就向上争取市级稻渔综合种养基地项目就向上争取市级稻渔综合种养基地项目；；缺缺
销路销路，，他就自驾到区内各单位推销……他就自驾到区内各单位推销……

一年时间很快过去一年时间很快过去，，中心社区股份经济中心社区股份经济
联合社流转联合社流转103103亩土地打造的稻渔产业有了亩土地打造的稻渔产业有了
起色起色，，次年村民便收到了土地租金和分红次年村民便收到了土地租金和分红。。

20232023年年，，巡察组再次来到中心社区时巡察组再次来到中心社区时，，
中心社区产业已有了新变化中心社区产业已有了新变化：：新种的水稻早新种的水稻早
早被预订一空早被预订一空，，103103亩稻田鱼也通过网上认亩稻田鱼也通过网上认
养供不应求养供不应求。。

““村民见到了真金白银村民见到了真金白银，，都拿出土地发展都拿出土地发展
稻渔产业稻渔产业。。””杨豪说杨豪说，，这几年这几年，，中心社区带动村中心社区带动村
民发展民发展200200亩稻渔亩稻渔、、120120亩油菜亩油菜、、200200亩蚕桑亩蚕桑
产业产业，，900900余亩闲置土地也种上了新品种水余亩闲置土地也种上了新品种水
稻稻。。如今如今，，社区通过盘活闲置资产社区通过盘活闲置资产，，集体经济集体经济
经营性收入超过经营性收入超过100100万元万元，，带动农户每年户带动农户每年户
均增收均增收40004000余元余元。。

近年来近年来，，南川区加强对村巡察工作南川区加强对村巡察工作，，推动推动
区农委开展清产核资工作区农委开展清产核资工作，，共计有共计有178178个村个村
级集体经济组织清理补登集体资产级集体经济组织清理补登集体资产22..875875亿亿
元元，，盘活了许多沉睡资源盘活了许多沉睡资源。。

限时整改限时整改 900900亩闲置土地恢复了生机亩闲置土地恢复了生机

1111月初月初，，何建洪带着南川区委第六巡察何建洪带着南川区委第六巡察
组进驻石墙镇组进驻石墙镇，，正式开展巡察工作正式开展巡察工作。。

他们按照巡察工作流程首先召开了动员他们按照巡察工作流程首先召开了动员
会会，，紧接着又设立了举报信箱紧接着又设立了举报信箱。。““我们不是来我们不是来
挑事的挑事的，，但也不怕事但也不怕事。。””何建洪说何建洪说，，很多镇村干很多镇村干
部一说起对村巡察部一说起对村巡察，，就觉得是在找问题就觉得是在找问题、、挑毛挑毛
病病，，但其实我们和当地党政机关做的基层工但其实我们和当地党政机关做的基层工
作作，，是一体的两面是一体的两面，，““如果真的有问题如果真的有问题，，得罪也得罪也
是没有办法的事是没有办法的事。。””

此前的工作表明此前的工作表明，，他们绝不会无功而返他们绝不会无功而返。。
时钟拨回到时钟拨回到20232023年年55月月，，南川区委巡察南川区委巡察

组进驻白沙镇开展巡察工作组进驻白沙镇开展巡察工作。。
““一开始一开始，，我们召开院坝会我们召开院坝会、、对拟定好的对拟定好的

谈话人员名单逐一谈话后谈话人员名单逐一谈话后，，均未发现有价值均未发现有价值
的线索的线索，，而举报电话而举报电话、、邮箱等也没有动静邮箱等也没有动静。。””当当
时的巡察组组长刘勇告诉记者时的巡察组组长刘勇告诉记者，，直接线索不直接线索不
多多，，他们便退而求其次他们便退而求其次，，将工作重心转移到查将工作重心转移到查
阅历年会议记录和账本上阅历年会议记录和账本上。。

““村里近年来产业发展得不错村里近年来产业发展得不错，，还开了几还开了几
次会次会，，商议新建游客接待中心……商议新建游客接待中心……””查阅期查阅期
间间，，白沙镇分水村党支部书记韦某某的一句白沙镇分水村党支部书记韦某某的一句
话引起了刘勇的注意话引起了刘勇的注意。。

““新建接待中心是一项大工程新建接待中心是一项大工程，，动辄数十万动辄数十万
元的工程款会不会有截留私分的问题元的工程款会不会有截留私分的问题？？””刘勇立刘勇立
刻和组员对分水村的整本收支账本进行核对刻和组员对分水村的整本收支账本进行核对。。

““这两笔账单有问题这两笔账单有问题！！””一位组员向刘勇一位组员向刘勇
报告报告————20202020年年99月至月至20222022年年66月月，，白沙镇白沙镇
分水村村委会支付该村游客接待中心增项工分水村村委会支付该村游客接待中心增项工
程施工方工程款中程施工方工程款中，，20222022年年33月月1616号与号与66月月
1818号的工程款支付款项均为号的工程款支付款项均为112657112657元元，，但报但报
销的附件为同一张发票的不同联次销的附件为同一张发票的不同联次，，存在重存在重

复报销情况复报销情况。。
刘勇和组员迅速对韦某某进行询问刘勇和组员迅速对韦某某进行询问：：““村里村里

游客接待中心每笔的工程款游客接待中心每笔的工程款，，你都审核了吗你都审核了吗？？””
““财务核对了我就签字放款了……财务核对了我就签字放款了……””韦某韦某

某没反应过来某没反应过来，，直截了当回答道直截了当回答道，，““怎么突然怎么突然
问起这个问起这个？？””当意识到工程款可能出了问题当意识到工程款可能出了问题
时时，，他的脸色顿时变了他的脸色顿时变了。。

在韦某某有些惊慌的眼神中在韦某某有些惊慌的眼神中，，刘勇拿出刘勇拿出
了两张相同金额的发票了两张相同金额的发票，，““项目资料项目资料、、会计凭会计凭
证里各有一份工程结算清单计价表证里各有一份工程结算清单计价表，，会计凭会计凭
证里虚增的这张发票证里虚增的这张发票，，导致同一笔账支付了导致同一笔账支付了
两次两次！！””

掌握证据后掌握证据后，，刘勇迅速将线索反馈至南刘勇迅速将线索反馈至南

川区纪委监委川区纪委监委。。核查组人员接到线索后核查组人员接到线索后，，很很
快查清韦某某确有因划拨村建项目工程款快查清韦某某确有因划拨村建项目工程款
时把关不严时把关不严，，造成村集体经济损失的事实造成村集体经济损失的事实。。
最终最终，，韦某某受到党内警告处分韦某某受到党内警告处分，，其涉案款其涉案款
被追回退赔至村委会被追回退赔至村委会。。

白沙镇的案例并非孤例白沙镇的案例并非孤例———近年来—近年来，，南南
川区以川区以11年年22轮巡察的频率对轮巡察的频率对211211个村个村（（社社
区区））开展了一体巡察开展了一体巡察，，对村覆盖率达到对村覆盖率达到9191%%，，
巡察组发现并反馈问题巡察组发现并反馈问题12771277个个，，移交问题线移交问题线
索索5151件件5151人人，，立案查处立案查处3737人人。。““这暴露出个这暴露出个
别村社干部对集体别村社干部对集体‘‘三资三资’’认识不到位认识不到位，，导致导致
出现不正之风和贪腐问题出现不正之风和贪腐问题，，尤其需要我们加尤其需要我们加
强巡察强巡察。。””南川区纪委监委有关负责人表示南川区纪委监委有关负责人表示。。

查找查找问题问题 重复报销的重复报销的1111万万余元被追回余元被追回

指农村
“蝇贪蚁腐”

本报讯本报讯 （（新重庆新重庆--重庆日报记者重庆日报记者
刘冲刘冲））12月24日，记者从市纪委监委获
悉，近年来我市积极探索具有重庆辨识
度的对村巡察经验做法，推动全市3500
余件民生实事得到有效解决。

“对村巡察，重在守护好农村‘三
资’，实现惠民有感。”市纪委监委相关
负责人表示，近年来我市通过走访入
户、运用互联网“进圈入群”、推广乡村
治理积分超市等机制吸引群众反映问
题，收集到了一批问题线索。同时，通
过集中反馈和“一对一”反馈交办整改
任务，为农村和群众挽回经济损失7255
余万元。

不少群众感受到了好处。在北碚
区，在巡察组的监督下，复兴街道龙王村
的上千村民拿到了农村房屋产权证；在
开州区，经过巡察组的督办，三汇口乡金
山村六组的柿子坪山坪塘实现了从“跑
冒漏滴”到重新蓄满水，周围63亩田地
得以“解渴”；在万盛经开区石林镇星台
村，经过巡察整改，17名群众拿到了计生
奖扶补助资金2万余元……

目前，我市已探索通过线上审核把
关、线下分级核查等方式，实现对5.1万
余个对村巡察发现问题和民生实事闭
环管控，同时还通过镇村评估一体和单
独评估相结合的方式，对2805个村开
展整改成效评估，持续跟进整改不到位
问题。下一步，我市将持续通过动态更
新对村巡察监督清单等方式，持续解决
农村群众身边的民生实事，增强群众

“三感”。

对村巡察推动
3500余件民生实事实施

换届以来

●●66..99万个万个
发现群众身边腐败和不正之风发现群众身边腐败和不正之风、、基层党基层党

组织建设和巡察整改等方面问题约组织建设和巡察整改等方面问题约66..99万万
个个，，移交立行立改事项移交立行立改事项43054305个个，，推动立案村推动立案村
（（社区社区））干部干部574574人人，，边巡边查线索边巡边查线索255255人人
●●72557255余万元余万元

推动职能部门牵头推动职能部门牵头386386个镇村整改问个镇村整改问
题题，，运用巡察成果调整村运用巡察成果调整村（（社区社区））干部干部321321
人人，，挽回经济损失挽回经济损失72557255余万元余万元

今年以来

●370人
巡察村巡察村（（社区社区））26212621个个，，发现问题发现问题22..8787

万个万个，，推动立案查处村推动立案查处村（（社区社区））干部干部370370人人
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